

## COMUNICADOS.

### REFRAN.

El que quiere á Beltran  
lo tiene en el corazon,  
esta es la bella razon  
por la que quiere á su Can. [1]

### EL GRITO DE INDEPENDENCIA.

La ignorancia en que sumergidos yacen los americanos, es la que presta en el todo una fuerte osadia y constante valor al gachupin, aunque degenera de aquella masa infame y vil de que están precisamente fabricados. Cuando el primer héroe, intentaba el grito de independencia, todos sus compatriotas lo condenaban por el mas perverso, poniéndole por obstáculo que los españoles los reducirian á cenizas; este invencible campeon llevó adelante sus miras, y cuando las amenazas lo amedrentaban y las debilidades de los americanos le enfriaban el valor, se desistia de la empresa; pero al tiempo que reflejaba, deber defenderse con justicia de los tiranos que indebidamente poseian sus riquezas y usurpaban sus inprescriptibles derechos se revestia de la mas ardiente caridad, se infundia un nuevo y santo valor, y con magnanimo ánimo y resuelto espíritu dió el glorioso grito contra sus opresores; entonces ya logrado este trance, á pesar de pesares, empezaron á conocer los jóvenes americanos que debian seguirle; le siguieron en fin, hasta que juraron independencia en el templo del Dios de los Dioses; pero no le guardaron las reglas que este gran padre señaló para sosten de ella, y para la defensa que debian hacer á las asechanzas infatigables de tan ambiciosa gente. Americanos: led os suplico otra vez las sábias lecciones que os dejó vuestro libertador, y sabreis

(1) Luego la independencia es á las Españas y no á Fernando 7.º

sin imposibles vencer á vuestros enemigos, que es y será la mas facil práctica, y luego echareis de reparar que vosotros no teniais otra causa que estorbare vuestra propia salud que la ignorancia. ¿Será acaso este imposible la pasion que ciega á la muger viuda, para ante-proteger al injusto amante contra sus inocentes hijos, privándoles de sus natos derechos? ¿No reparais, que si en el clero yutecaco hay insolencia é inmoralidad, es porque sus maestros fueron y serán los españoles? (2) Y si el comerciante es inconcecuente en sus tratos é impuro en sus ventas, lo es porque aprendió de los españoles, y los señores frailes [3] ¿de donde vinieron y de quienes aprendieron? ¿no se llamaron los conquistadores? ¿Quereis sacar á los españoles dejándoles sus riquezas, siendo de vosotros y no de ellos? ¿quereis sacar á los solteros dejando á los casados y á los viejos? ¿que ignorancia! ¿no echais de ver que de continuo trabaja el guardador de la miel contra las moscas que la probaron y contra los que sin cesar acuden á la dulzura de ella? Si temeis sacarlos (4) por sus mugeres é hijos americanos, ¿no conocéis que es preferente el amor á la patria? Y si se olvidasen de tan sagrado deber, ¿cuantos son ellos? ¿acaso han de levantar armas contra su madre patria? ¿pero que tristeza me causa, amados paisanos, ver la fatiga que teneis en defenderos de la fiebre que maligna vuestra salud y corrompe vuestros campos, apestando vues-

(2) Hasta aqui no se han visto atestadas las Indias de franceses &c. ¿Quien relajó el clero de Yucatan? Villegas, Pacheco, Maiz, Montilla, Hurtado &c. ¿son pobres ó ricos?

(3) Digalo el fraile Meseguel, Nagera y los demas, que si vinieron apóstatas fué fingimiento, pues no podian alcanzar dimisorias, para domisiliarse en las Indias. Este es el único medio. ¿Son pobres ó ricos? ¿no trageron su Sto. Cristo titulado el S. de la Conquista.

(4) Los hijos de las Indias despues de hacerse á padecer insultos de oro y plata no pueden ir á España á morir de hambre y miseria. ¿No les hará fuerza? ¿se irán con sus padres? Pueda ser los veais verdugos de ellos,